

# EL MONITOR DE LA CAMPAÑA.

OFICINA DE LA  
REDACCION:  
PLAZA  
DE LA  
"CONCORDIA".  
Editor i  
Administrador:  
MANUEL CRUZ.

APARECE  
TODOS LOS  
LUNES.

SUSCRICION:  
10 pesos  
por mes  
ANTICIPADOS.

PUBLICA GRATUITAMENTE TODO  
ASUNTO DE INTERES GENERAL  
Y NO ADMITE PERSONALIDADES.

ORGANO DE LOS INTERESES RURALES.

SE RECIBEN LAS CORRESPONDENCIAS  
HASTA EL MIÉRCOLES Y LOS AVISOS  
HASTA EL VIERNES A LA TARDE.

EL MONITOR DE LA CAMPAÑA  
E. DE LA CRUZ, 10 DE JUNIO DE 1872.

## El nuevo Gobernador.

Felicitemos sinceramente al nuevo Gobernador por sus esfuerzos en remediar los males de nuestra campaña.

El proyecto de ley para aliviar los Guardias Nacionales del servicio de la frontera y la circular a los Jueces de Paz que publicamos en otro lugar, darán a nuestros lectores la medida de esos esfuerzos.

El Gobierno ha pasado a mas una circular a los Jueces de Paz de los partidos fronterizos dándoles instrucciones para concurrir mejor a rechazar los indios en caso de invasion; daremos en nuestro proximo número ese documento que la abundancia de materiales no nos permite reproducir hoy.

La falta de espacio no nos permite tampoco analizar los documentos que publicamos; lo haremos en el próximo número del Monitor, pero desde ya aplaudimos el celo y la actividad del actual Gobierno Provincial en pro de nuestros intereses.

## Reclamacion Diplomatica.

En el número de *La Tribuna* del 29 de Mayo hemos leído un artículo que lleva el título con el cual encabezamos estas líneas, donde se dice que el cuerpo diplomático residente en Buenos Aires se ha dirigido al Gobierno, reclamando sobre la publicacion de un artículo titulado *La Europa y la América en sus relaciones internacionales*.

Tuvimos ocasion de leer en *La Tribuna* del 24 de Mayo el artículo en cuestion, que pertenece a la redaccion de *El Americano*, y francamente la noticia de la reclamacion del cuerpo diplomático, de que habla la *Tribuna*, nos ha sorprendido tanto como la indignacion de nuestra prensa con ocasion de la circular del Prefecto del Departamento de los Bajos Pireneos, sobre la cual hemos emitido ya nuestra opinion.

No estamos conformes con algunas de las apreciaciones de *El Americano*, aunque con muchas, pero estamos completamente conformes con sus conclusiones. Las reclamaciones de las naciones extranjeras por daños y perjuicios a sus nacionales, en nuestras convulsiones políticas, nos han parecido siempre una injusticia internacional.

Los malos gobiernos, las malas instituciones o la falta de instituciones, las guerras civiles son desgracias publicas como la guerra extranjera, la invasion de la fiebre amarilla o del cólera, los terremotos, los incendios y las inundaciones, y las naciones que las experimentan no son responsables hacia las otras de sus efectos, cuyo peso soportan ellas casi esclusivamente.

La república Argentina no es mas responsable de los daños de la rebelion de Lopez Jordan que de los que ocasionaron el terremoto de Mendoza o la invasion de la fiebre amarilla.

Francia no es mas responsable de los daños de la Comuna que de los de las inundaciones del Loire.

Norte América no es mas responsable de los daños de la guerra de secesion que de los del incendio de Chicago o de las praderas y montes del Wisconsin.

El inmigrante que llega a un pais viene a disfrutar de sus ventajas reales o imaginarias y a soportar sus desventajas naturales o accidentales. Ha venido libre y voluntariamente y no tiene a quien reclamar sino a su mala estrella o a su imprudencia, si la suerte le es adversa.

De esa doctrina resultan las consecuencias siguientes: tanto para servir los intereses de la verdad como los de la humanidad, los funcionarios de cualquier pais tienen no solamente el derecho sino tambien el deber de señalar a sus conciudadanos los peligros que ofrecen los demas sea por su estado político, administrativo o higiénico con la sola condicion de no alterar la verdad.

Tales son las leyes de la justicia, y a su cumplimiento y observancia todos estan interesados: los emigrantes y los paises que necesitan de sus brazos.

Los paises que quieren recibir inmigracion tienen que asegurar su paz interior y la seguridad individual; perfeccionar su administracion y su viabilidad si quieren que llegue a sus playas y no se dirija a paises mas sabios y mejor administrados.

Es lo que ha sucedido hasta hoy. A parte su mayor proximidad de la Europa, la América del Norte no lleva ninguna ventaja natural a la América del Sur, pero mas sabia, mejor gobernada y mejor administrada, ha sabido preservarse de la guerra civil, salvo un corto periodo, y ha recibido durante un siglo casi toda la emigracion Europea.

Con el aumento continuo de medios de comunicaciones muchos paises, aislados hasta hoy por su posicion geográfica, han de entrar ahora en el concierto de las naciones, la savia de la civilizacion ha de circular en sus venas pero a una condicion: que estén en aptitud de recibirla.

La humanidad no vive de declamaciones de diarios ni de hiperboles patrióticas. Si la Europa conoce mal a la América, la América no conoce mejor a la Europa.

Europa no atribuye ninguna importancia a la forma política de gobierno, aunque se acerca cada dia mas a la forma republicana, en la antigüedad ha tenido las repúblicas de Falaris, de Mario, de Sylla; en nuestros dias ha tenido la república de Robespierre, la de los socia-

listas de 1848 y últimamente la de la Comuna de Paris; conoce las repúblicas americanas de Santa Ana, de Francia de Rosas, de Lopez, de Acha, de Melgarejo y les prefiere la monarquia de la Reina Victoria, de Leopoldo I o de D Pedro II—está en su derecho—No discutiremos su opinion, nos limitamos a constatarla.

Pero Europa goza desde un siglo de la libertad e igualdad civil mas absoluta, de una seguridad individual admirable y de una administracion recta y sabiamente organizada; esas tres bases de la sociedad se encuentran al estado embrionario entre nosotros y faltan al Europeo cuando llega.

Se acerca rápidamente la hora en que todos los pueblos estarán al habla con el telégrafo electrico; entonces los evangelios Americano, Africano etc. desaparecerán delante del evangelio humano. Es tiempo pues de estudiar la cuestion de inmigracion de arriba y no, como hasta hoy, como una operacion comercial combinada con bombo y con dinero.

Hacer que el extranjero encuentre entre nosotros a su llegada la seguridad individual, la administracion perfecta y recta que dejó en Europa y a fá cual está acostumbrado. La nacion Sud Americana que resuelva primero el problema; tendrá el monopolio de la inmigracion. El Presidente de la República Francesa ha dicho últimamente a los partidos de Francia que el porvenir pertenecerá a los más cuerdos y mas sabios. Esa profecía se ha de realizar entre nuestras nacionalidades Sud Americanas, el porvenir pertenecerá a las mas sabias y mas sensatas.

En virtud de esas opiniones, la reclamacion diplomática que motiva estas líneas nos ha sorprendido tanto como igual reclamacion que se dice haber dirigido el gobierno Argentino al gobierno Frances con motivo de la circular del Prefecto de los Bajos Pireneos.

## BAJO EL OMBÚ.

V.  
(Véase los números 31, 32, 36 y 40 del "Monitor".)

Pero no: es para enseñar la castilla a criaturas. A mas, ya sabe, cuando, que soy decidido por los naciones, pero para un inocente de pechos nadie puede reemplazar a la madre; despues, cuando es chiquito todavia, precisa de su familia, de los vecinos y amigos de su padre, de las cosas de su tierra en fin. Mas tarde, cuando sabe leer y escribir y que V. le ha enseñado a trabajar un poco a lo criollo, en los dias que no hay escuela, entonces si larguemos si quiere con algun gringo hombre de bien, que a mas de enseñarle a conducirse como buen Cristiano, le enseñará los trabajos y las cosas de su tierra.

—Cabal, parece, enseñar a los niños a trabajar eso es lo primero, es lo que

le decía todavía el otro dia a Eulogio, un compadre de boca, que tiene hijos mozos que están en los serenos (1) no mas y no quiere conchavarlo en casa de su vecino porque es extranjero.

—Hombre infeliz! Todos precisamos unos de otros: los extranjeros nos precisan y nosotros precisamos de los extranjeros; y si V. quiere los de la ciudad mas que nosotros los del campo; porque, como me lo sabia decir mi finado amigo, el gringo, en todos los pagos hay paisanos y son los hombres mas útiles, porque sin ellos los otros no tendrían que comer; y le he oido decir a ese hombre, anima bendita, que tanto habia viajado, que no habia visto paisano mas lindo que el paisano Porteno. Si V. encuentra un rancho pobre en el campo, me decía, y si ese rancho es barrido, limpio y aseado como un dao, puede V. estar seguro que pertenece a un criollo y puede tambien entrar con confianza porque V. será bien recibido y brindado con lo que haya y con buen corazón.

—Hombre lindo y amigo de los criollos!

—Y es la verdad, los extranjeros pobres no son tan aseados ni tan comidos como nosotros, pero cuando son leydos son hombres amables, francos, redondos y amigos de los criollos que da gusto. Y hombres q'saben por donde los busquen: lo mesmo en los libros que en los trabajos; aunque no usan tanta paqueteria como nuestros doctores que tan bien arreglan nuestras testamentarias y tan lindas leyes nos dan cuando los nombramos para gobernarlos—de puro infelices que somos—y todavia nos miran por encima porque usamos chiripa.

—Dice bien, aparece, pero ellos el pelear es el todo; y sin embargo, cuando uno cuida un parejero se fija en las cuádras que corre y no en el pelo.

—Cabal, por eso estoy por lo que me decía mi finado amigo: el paisano Porteno es un paisano lindo, pero nuestros doctores son hombres sin discurso; los paisanos de las naciones no nos aventajan, pero sus doctores ganan los nuestros cortao. No ha visto amigo, que el mas mentao de los nuestros ha empleado tiempo en escribir contra nuestro traje como si un hombre de bien y de buenas ideas no podia vestir chiripa lo mesmo que pantalones?

—Ah!... maula vieja! que lindo sería atracarle un par de boleadoras para ver si es parador!

—Yo he oido decir a los hombres que saben que hay una laya de nacion muy bigotuda y muy mentada, que poco sabe venir por aqui y que le llaman los Griegos, segun recuerdo, que usa el chiripa fierol está como soplo y viene a hacer arriba de cada rodilla un balto a modo de botijuela. Tambien hay un gran pago

(1) Que no trabajan. De sereno: tranquilo, inmovil.